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Ergebnisprotokoll zur Sitzung des Ortschaftsrates Langnau

Dienstag, 28.11.2023, 18:00 Uhr

Öffentlich

zu 1 Klarstellungs-, Entwicklungs- und Ergänzungssatzung "Unterwolfertsweiler"
- Ergebnis der regulären Offenlage mit Abwägungsbeschluss nach § 3
Abs. 2 und § 4 Abs. 2 BauGB
- Billigung des Planentwurfs
- Beschluss über die erneute Offenlage nach § 4a Abs. 3 BauGB
Vorlage: 162/2023

Empfehlungsbeschluss (einstimmig beschlossen bei 10 Ja-Stimmen):

1. Der Ortschaftsrat Langnau empfiehlt dem Technischen Ausschuss der
Stadt Tettnang die von der Verwaltung vorgeschlagene Abwägung
im Rahmen der regulären Offenlage gem. § 3 Abs. 2 und § 4 Abs. 2
BauGB vorgebrachten Stellungnahmen mit Stand vom 08.12.2022 zu
beschließen.
Aufgrund der Änderungen ist eine erneute Beteiligung bzw.
Auslegung gemäß § 4a Abs. 3 BauGB erforderlich.

2. Der Ortschaftsrat Langnau empfiehlt dem Technische Ausschuss den
auf Grund der Abwägungsentscheidung geänderten Entwurf der
Klarstellungs-, Entwicklungs- und Ergänzungssatzung
"Unterwolfertsweiler" in der Fassung vom 08.11.2023 zu billigen.

3. Die erneute öffentliche Auslegung sowie die erneute Anhörung der
Behörden und sonstiger Träger öffentlicher Belange nach § 4a Abs. 3
BauGB wird beschlossen.

4. Die Verwaltung wird beauftragt das weitere Planverfahren
durchzuführen

zu 2 Vorstellung des Bürgervereins Langnau e.V.
Vorlage: 176/2023

Beschluss (einstimmig beschlossen bei 10 Ja-Stimmen):

Der Ortschaftsrat Langnau befürwortet eine Zusammenarbeit der
politischen Gemeinde mit dem Bürgerverein Langnau e.V.

zu 3 Mitteilungen und Anfragen
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Mitteilungen des Ortsvorstehers:

a) Kommunalwahl – Information
Die rechtliche Schulung zur Durchführung der Kommunalwahl findet für
die Organisatoren der Wahl im Januar 2024 statt. Im Anschluss werde das
Thema auf die Tagesordnung kommen. Es werde auch um Möglichkeiten
gehen, wie man ungültige Stimmen vermeiden kann.

b) Wanderwege - Information
Dieses Thema habe man in der Ortschaftsratsitzung vom 14.09.2021 auf
der Tagesordnung gehabt. Die Schilder seien zwar bestellt worden, vom
Bauhof aber bis heute noch nicht angebracht worden. Nun sei hierfür
eine externe Firma beauftragt worden.
Ein Ortschaftsrat erkundigt sich, ob es auch einen neuen
Wanderwegeplan geben würde. Dieser werde vom LRA Bodenseekreis
erstellt, gibt der Ortsvorsteher zur Antwort.

c) Straßenunterhalt – Information
Das Thema komme im Frühjahr wieder auf die Tagesordnung. Der
Ortsvorsteher werde Vorschläge sammeln und an den Tiefbau
weiterleiten. Er selbst werde sich für die Verbesserung der Raiffeisenstraße
in Laimnau einsetzen. Hier kommt die Frage auf, wie es dort um die
Eigentumsverhältnisse stehe, ob alles städtischer Grund sei? Hier habe
der Ortsvorsteher schon vorgefühlt. Das würde nicht einfach werden, er
werde sich aber kümmern.
Ein Ortschaftsrat teilt mit, dass der Teil der Argentalstraße, der direkt vor
der Volksbank in Laimnau liege, mal aufgerissen worden sei und es dort
nun sehr holpere. Der Ortsvorsteher werde das an die zuständige Stelle
weiterleiten.
Es wird mitgeteilt, dass sich die Knochensteine an der Bushaltestelle bei
der Argentalschule abgesenkt hätten. Hier müsse am Unterbau was
geändert werden, wegen der schweren Busse. Der Ortsvorsteher werde
dies bei einem Vororttermin im Januar ansprechen.

d) Liste der Sitzungsanfragen 2023 öffentlich
Als Tischvorlage liege diese Liste aus, die er nun mit den Räten
durchgehen werde. Viele noch unerledigte Dinge fielen in den
Aufgabenbereich des Bauhofes, der unter Personalmangel leide. Er habe
inzwischen eine lange Liste für den Bauhof und hoffe, dass immer wieder
etwas davon erledigt werden könne.
Zu Ziffer 8

Anmeldung HH-Plan:
-Straße Gitzensteig auf Liste der zu diskutierenden Projekte
aufnehmen
-Asphaltierung Radweg Apflau-Gießen im Auge behalten
-100.000,-€ für KiGa Laimnau nach 2024 übertragen
- Beschattung Treppenhaus KiGa HW

werde die Stadtkämmererin bei den Haushaltsplanberatungen in der
Januarsitzung Auskunft geben. Zum Thema „Beschattung im
Treppenhaus des Kindergartens Hiltensweiler“ wird aus der Mitte des
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Ortschaftsrates mitgeteilt, dass hier der Elternbeirat einen sehr
umfangreichen Förderantrag gestellt habe, bei dem auch dieser Punkt
enthalten sei.
Bei Ziffer 10

„Hängebrücke Heggelbach; Belag erneuern, Zufahrt sanieren“
handle es sich um eine Pflichtaufgabe der Stadt, die natürlich erledigt
werden müsse. Es gebe nur zwei Möglichkeiten: Sperren oder Erneuern. Es
kommt die Frage auf, ob der Belag überhaupt aus Holz sein müsse. Ein
Lochblech mit entsprechender Beschichtung sei doch viel haltbarer. Der
Ortsvorsteher werde sich beim Tiefbau und beim Touristinfo-Büro
erkundigen. Bei der Hängebrücke in Heggelbach sei man zwar nicht
mehr an den Denkmalschutz gebunden, da die Brücke aber auch zum
Wanderwegenetz gehöre, müsse diese auch für Hunde überquerbar sein.

Das Thema von Nr. 12
„Straßenbeleuchtung; Abschaltung ab 0 Uhr; Energieeinsparung;

Umstellung auf LED“
stehe bei der morgigen TA-Sitzung „Straßenbeleuchtung Tettnang –
Umsetzung der Nachtabschaltung“ auf der Tagesordnung. Der CO2-
Ausstoß werde laut Sitzungsvorlage um mehr als 100 Tonnen pro Jahr
verringert. Da könne man sich selber ausrechnen, wieviel KWh das seien.
Der Ortsvorsteher komme hier auf 240.000 kWh Einsparung /Jahr für die
Stadt. Einem Ortschaftsrat gehe es darum, wieviel gespart werde: 0,5 %
oder 50 %. Es gehe auch um das Thema Sicherheit. Der Ortsvorsteher
werde in der Sitzung des Technischen Ausschusses nochmals nachhaken.
60 % der Beleuchtung in der Stadt sei inzwischen auf LED-Technik
umgestellt.

Bei Ziffer 14
„Benutzungszeit Roter Platz in Hiltensweiler / Waldlehrpfad (Grillplatz
Bleichnau)“
habe er sich auf dem Ordnungsamt erkundigt. Üblich sei eine
Benutzungszeit bis 22 Uhr. Für den Grillplatz in Bleichnau sei aber ForstBW
zuständig, weshalb hier wahrscheinlich eine andere Uhrzeit gelte, als
beim „Roten Platz“ in Hiltensweiler.

Zu Ziffer 15
„Antrag Erhalt und Wiedereröffnung Rössle Hiltensweiler“
könne erst was gesagt werden, wenn das Gebäude sich im Eigentum der
Stadt befinden würde.

Bei Ziffer 16
„Antrag "Unterbindung von Vandalismus/Rechtswidrigkeiten im Wald/
Landschaftsschutz-Naturschutzgebiete Langnau"
sei angedacht gewesen, dass der Bauhof hier einen Zaun aufbauen
werde, was wegen des Personalmangels noch nicht erledigt worden sei.

Zu Ziffer 17
„Arbeitskreis 500-Jahre Bauernaufstand einrichten?“
werde der Ortsvorsteher Anfang nächsten Jahres eine Sitzungsvorlage
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erstellen.

Anfragen aus dem Ortschaftsrat:

a) Fahnen mit den Wappen von Langnau und Laimnau
Ein Mitglied aus dem Ortschaftsrat teilt mit, dass er für eine Veranstaltung
beim Bauhof eine Ortsfahne ausleihen wollte. Für Langnau und Laimnau
sei aber nichts vorhanden gewesen. Der Ortsvorsteher werde
Erkundigungen einholen.

b) Ritter-Arnold-Saal Hiltensweiler ohne Schriftzug
Es sei festgestellt worden, dass am Saal außen nirgendwo ein Schriftzug
angebracht sei, an dem man erkennen könne, dass sich hier der Ritter-
Arnold-Saal befinde. Nicht Ortskundige können den Saal nicht finden.
Der Ortsvorsteher werde sich darum kümmern.

Die Mitteilungen und Anfragen wurden zur Kenntnis genommen.


